

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 9 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Leemos en la *Correspondencia* del 9:

«Ayer no hubo noticias de Marruecos que merezcan ocupar la atencion de nuestros lectores. Siguen las negociaciones y ni nos sorprenderia que estas terminasen mañana, ni que se prolongasen por algunos dias. El gobierno está preparado á todas las eventualidades: no quiere la guerra por los males que siempre atrae sobre el pais; pero no consentirá que padezca la honra ni la dignidad de la nacion sea cualquiera el partido que tenga que tomar; y ya lo hemos dicho, con nuestro derecho y nuestro poder ó Marruecos cumplirá los tratados ó verá que no se juega impunemente con la España.»

El señor don Adelardo Lopez de Ayala ha dirigido una sentida carta al señor don Juan de la Rosa Gonzalez, expresando en ella su profunda gratitud á las personas que han concebido el pensamiento de regalarle una corona, y esplicando modestamente el éxito que ha alcanzado su comedia el *Tanto por ciento*, en la forma que puede verse en el siguiente párrafo: «Yo creo, mi querido Juan, y así lo he manifestado verbalmente á muchos amigos, que la protesta en contra del grosero materialismo que nos invade, estaba ya impaciente en todos los corazones honrados, y se han valido de la ocasion que mi comedia les ofrecia para hacerla pública. Todos al aplaudirse han

juzgado que era bondad de mi obra la nobleza de sus propios sentimientos.»

El 8 en la noche ha debido salir de la corte para el extranjero con objeto de tomar baños, el señor don Joaquin Francisco Pacheco.

No es cierto, como dice *El Comercio* de Cádiz, que se haya rescindido el contrato para la construccion de dos fragatas en Inglaterra. Se hará una.

En los baños de Caldas de Mombuy se espera de un momento á otro al duque de la Victoria, que va á ellos con objeto de restablecer su salud.

En prueba de la actividad mercantil que está desplegando en el extranjero el señor Salamanca, dice *El Reino* que en los cinco meses de este año ha zanjado todas las dificultades que se oponian á la continuacion de las obras de los ferrocarriles romanos-napolitanos, habiendo hecho cuatro viajes á Italia para tratar personalmente de esta cuestion con el conde de Cavour y con el cardenal Antonelli. En ese espacio de tiempo ha hecho además siete viajes á Paris y tres á Lisboa; y hoy trabajan por su cuenta 16.000 obreros en Italia, 8.000 en Portugal y 6.000 en el ferrocarril de Pamplona á Zaragoza, sin contar con los que en breve hallarán ocupacion en el de Granada.

Por el ministerio de la Guerra se ha expedido una circular dictando varias reglas encaminadas á uniformar las disposiciones vigentes relativas á los gefes y oficiales y tropa que sirviendo en los ejércitos de Ultramar solicitan su retiro para la Peninsula.

Dicen de Cádiz el 9:
«Anteayer salió de Gibraltar para

Tánger un navio inglés en cumplimiento de una orden telegráfica procedente de Londres. Esperábase en Gibraltar mas buques ingleses.

Varias correspondencias, dicen que se hace sentir mucho en Marruecos la influencia de Diamond-Hay.

Ha comenzado á segarse el trigo en los campos de Málaga. Las esperanzas de los labradores no han sido defraudadas, pues el grano se presenta nutrido y abundante.

Ya se han dirigido de Alicante á la ciudad de Orihuela las cantidades concedidas á la misma para atender á los descalabros sufridos por las últimas inundaciones. Estas cantidades ascienden á la suma total de 125,111 rs. 80 cént. de los cuales corresponden á donativos, 93,895-80, y á préstamos reintegrables, 31,216.

Por el ministerio de la Guerra se han dictado las resoluciones siguientes:

—Han sido ascendidos en propuesta reglamentaria al empleo de capitán de infantería los diez tenientes mas antiguos del arma, dándoseles colocacion efectiva en cuerpo á siete individuos de la primera de las clases citadas que se hallaban de supernumerarios.

—Ha sido ascendido al empleo de coronel en propuesta de reglamento, y nombrado coronel del regimiento de Málaga, número 40, el coronel graduado teniente coronel que era del regimiento de Soria, número 9, D. José Rodriguez y Vazquez.

—Ha sido destinado al segundo batallon del regimiento de infantería de Soria, número 9, el primer comandante del provincial de Segorbe, número 73, D. Pedro Grau y Cerda, ocupando la vacante que deja el segun-

do comandante del primer batallon del regimiento de Zaragoza, número 12, D. Federico Monteró y Espinosa ascendido á primero en propuesta reglamentaria.

—Han sido destinados tambien, al batallon cazadores de Ciudad-Rodrigo número 9, D. Bartolomé Iglesias y Ramos, segundo comandante del provincial de Llerena número 80; á este último cuerpo á D. León Fernandez y Gonzalez, segundo comandante del referido batallon de cazadores de Ciudad-Rodrigo; á la vacante que este deja al de igual clase del segundo batallon del regimiento de la Constitución D. Vicente Salmean y Mondago; al segundo batallon de Zaragoza á D. Gregorio Tablanes y Gonzalez, segundo comandante del batallon provincial de Alcalá de Henares; y á este cuerpo al de la propia clase del mencionado regimiento de Zaragoza D. Leodegario de la Vega y Pares.

—Ha sido colocado por último en el segundo batallon del regimiento de la Constitución el segundo comandante D. Matias Terrado y Benedicto, que se hallaba en situacion de reemplazo y ascendió á este empleo en Africa por mérito de guerra.

Las noticias de Santo Domingo dicen que el general Santana, gobernador y capitán general de la parte española de Santo Domingo, salió el 17 de abril para la ciudad de Compostela de Azua, donde se dice que requería su presencia el mejor servicio de S. M. Durante su corta ausencia ha sido delegada la direccion general de los negocios, en cuanto á lo administrativo, en una junta compuesta de los señores secretarios de gobierno, bajo la presidencia del Excmo. señor general D. A. Abad Alfau. Nada dicen las correspondencias que alcanzan al 2 de mayo, por la via de los

(63)

to, todo irá muy bien; pero si algun dia llega usted á faltarme, la sobrina sin la tia será muy mal partido.

—Eres barto modesta.
—Y usted, tia querida, repuso Alejandrina riendo, es excesivamente buena: no todos me miran con tan buenos ojos como usted. Solo una persona pidió mi mano, y eso fué en otro tiempo. No tenían inconveniente en concedérsela, pero esa persona supo que yo estaba arruinada... y mi futuro está corriendo todavia.

—¿Y cómo se llama ese fugitivo? preguntó la señora de Fongerolles, alegrándose con el giro que tomaba la conversacion.

—El señor de Mauvezin... ¡Dios mio! confesaré inénuamente que me agradaba. Me parecia un marido hecho á propósito para mí... ¡hablo de otro tiempo!... pero ahora no hay que pensar ya en ello.

El señor de Mauvezin es hombre de cálculo y de talento. Una buena alma, que desea mi bien, le ha hablado de mí recientemente. ¡Oh! ¡no me habia olvidado! «Quiero mucho á la señorita de Rosier, ha dicho el señor de Mauvezin, pero nada tiene.» «Tiene á su tia la señora de Fongerolles.» «Eso queria yo decir,» repuso aquel.

La señora de Fongerolles se estremeció.

—¡Oh! ¡qué chica tan ladina! pensó el notario.

—¡Ah! ¡ha dicho eso? exclamó la baronesa.

—¡Oh! no hay que guardarle rencor por ello, continuó Alejandrina; la frase es divertida, y yo, que soy la persona mas interesada, me rio al

(66)

nunca habia experimentado anteriormente. Abtiase su alma á sensaciones desconocidas para él, y le iniciaban en cierto modo en un órden de ideas en que nunca se habia fijado en su vida algo superficial y vacia, mal servido por una inteligencia perezosa. La fatuidad, el egoismo, una especie de malicia, ó por mejor decir, de desconfianza provincial que no habia llegado á perder en Paris, protegían mas ó menos bien al señor de Mauvezin, y le defendían contra las seducciones de todo género que se encontraban en Alejandrina. Era Anatolio como un caballero cubierto de hierro á quien una partida de arqueros arroja mil flechas; la armadura resiste y el caballero se mantiene firme, pero se introduce una flecha por el falso de la coraza, otra se desliza por entre las mallas, y muy luego el hombre invulnerable conoce por sus heridas que está acerbillado á golpes. En este caso se hallaba el señor de Mauvezin. La superioridad de Alejandrina y la gracia con que sabia cubrir á medias sus apariencias, era como una sal espirituosa para aquella alma pobre y gastada. Parecia descubrir ya que en la muger hay otra cosa mejor que el dote, y que en la vida hay algo mas que la riqueza.

Anatolio, al cabo de un mes ó dos de estancia en La Bartoche, aun no habia de marcharse. Un dia en que caminaba presuroso por el parque en busca de Alejandrina, la baronesa, que estaba sentada con su sobrina al pie de un árbol, la dió con el codo, murmurando.

—Dime, chiquitay, parece que el fugitivo no corre ya tanto, ¿eh?

Alejandrina dirigió una mirada á Anatolio, y dijo riendo:

—Oh, ya lo he observado, y aun creo que sólo dependeria de mí que representásemos al natural una escena dramática. Nada faltaria, ni la silla de posta, ni el postillon, ni la escala de cuerda, ni la fuga.

—¿Qué estás diciendo?

—Una cosa muy sencilla. Al señor de Mauvezin ha vuelto á ocurrirle la idea de que me encuentra muy de su gusto, e imagino que no le desagradaria un rapto.

—Es posible! exclamó la baronesa; un rapto, ¿te ha hablado de ello?

—No lo ha hecho en términos claros y explícitos, pero... ya se sabe lo que significan las palabras, y estas pruebas, cuando menos, que me ama.

—¿Cómo! ¿y no te has indignado? Proponer un rapto á una muchacha de tu clase, como si ya no hubieses acaudalado y sacerdote para casarte!

Alejandrina prorumpió en risa y dijo:

—Seguramente que el casamiento seria un desenlace mas conveniente; yo ganaria un marido, y el señor de Mauvezin reportaria el beneficio de adquirir una tia que está emparentada y relacionada con las familias mas principales del pais. Al primer golpe de vista parece todo muy natural, y está el señor Deschappelles que formaría gusto el contrato. Desgraciadamente no habria con-

Estados- Unidos, de los acontecimientos que se decían ocurridos en Moca á fines de abril, y que por lo mismo no han debido tener grande importancia.

Dice la Correspondencia:

«Aunque algunos periódicos han hablado de la dimision del señor Pastor Diaz de la legacion de Lisboa, es lo cierto que esta dimision no se ha presentado, y nuestro digno representante en Portugal usa en Madrid la licencia que tiene concedida. Sin duda no es un secreto para nadie que, no probando bien el clima de Lisboa al señor Pastor Diaz, hace muchos meses que deseaba abandonar aquel puesto importante pero es seguro que el día en que el gobierno de S. M. acceda á sus deseos, será tan solo utilizando sus servicios en otros cargos importantes del Estado.

El lunes empezaria en la sala de Indias del Tribunal Supremo de Justicia, la vista en grado de súplica de la causa instruida contra el ex-director de consumos don Manuel María Yañez de Rivadeneiro. Difícilmente concluirá en el primer día la lectura del apuntamiento, pues en la instancia anterior se invirtió en ella toda la primera audiencia. Sostendrá después de la súplica el defensor del procesado señor Fernandez de la Hoz y cerrará el debate el ministerio fiscal pronunciando la acusacion.

La Patrie afirma que la escuadra española, notablemente reforzada, ha recibido la orden de ir á cruzar las costas de Marruecos.

Uno de nuestros colegas, al confirmar lo que se ha dicho sobre la próxima llegada á las costas del Mediterráneo de cinco fragatas de bélica, cuatro procedentes de nuestras Antillas y una del arsenal de la Carraca, que deben reforzar nuestra escuadra, añade que en Cádiz y Málaga se han mandado organizar parques de artillería y de ingenieros, además de haberse aumentado considerablemente las fuerzas militares del distrito de Andalucía.

La Epoca cree que á surgir próximas complicaciones en la cuestion de Africa que obligarian al gobierno á permanecer unido en Madrid, la reina no realizará su deseada expedicion á las provincias del Norte.

El consejo de gobierno y administracion del fondo de redencion y enganches

del servicio militar, ha acordado en su última sesion invertir 20 millones de reales, correspondientes al fondo que administra, en la compra de papel de la deuda consolidada y diferida á 3 por 100. La compra se hará en cuatro series, de cinco millones de reales cada una, en los dias 1.º de julio, 1.º de agosto, 1.º de setiembre y 1.º de octubre inmediatos.

El 27 del actual fondó en Santo Domingo la corbeta de guerra Mazarredo procedente de Cádiz, y al día siguiente zarpó para Samaná, en donde segun se dice, debía permanecer algunos dias. El día 25 habia fondeado en la ría del Ozama el vapor Cardenas llevando á su bordo parte del escuadron de caballería destinado á guarnecer la capital. Se habian mandado construir barracones de madera para alojar las tropas en algunos puntos, á cuyo efecto el Blasco de Garay habia ido por maderas á Puerto-Rico, sin embargo de abundar tanto en los bosques de Santo Domingo; pero la incuria y el abandono en que se hallan todos los ramos en el país, hace ineficaces por ahora sus inmensos recursos. La situacion de las tropas iba mejorando. Se seguian suministrando por cuenta de la hacienda raciones de menestra á las que se agregaba la carne que podia adquirirse con la parte de haber que antes se destinaba esclusivamente para la compra del rancho; de lo cual se deduce que el soldado se hallaba bien atendido y que no lo pasaba mal.

Se dice que para la vacante que deja el señor Castillo y Ayensa en la real academia española, se presentará como candidato, con grandes probabilidades de buen éxito, el señor D. Ramon de Camposamor, tan popular y estimado como poeta ingenioso y como escritor humorista.

Tenemos nuevas noticias sobre la invencion del coronel señor Iturriga, que puede hacer apreciar la importancia de esta nueva arma. La máquina de que se trata es aplicable tanto á la infantería como á las demás armas, inclusa la marina de guerra. La batería se lleva ceñida á la cintura pendiente de un corseje, que no impide usar la carabina, puesto que basta la mano izquierda para manejar desembarazadamente aquella, debiendo añadir que su forma y colocacion no impide al soldado sentarse, ar-

rodillarse, acostarse y moverse en todas direcciones con el mismo desahogo que si llevase una canana. Si desgraciadamente cae en tierra, podría hacerse respetar defendiéndose de quince ó mas enemigos. Todos los individuos del ejército, esto es, los de todas armas, pueden llevar la batería; la linea de batalla de 2.000 hombres sería equivalente á la fuerza de 30.000 en los efectos de un fuego, atendiendo nada mas á los 15 proyectiles que arroja de cada disparo, pero esos mismos 2.000 hombres, colocados con relacion á las distancias en que las oblicuas de los fuegos converjen, presentarian un frente que equivaldria al de un ejército de 100.000 hombres; lo que prueba la inmensa ventaja del uso de la máquina de que tratamos en las acciones de guerra.

Correspondencias de Ceuta manifiestan la tranquilidad que allí se disfruta, y la confianza de que no lleguen á romperse las hostilidades. Los moros continúan acudiendo todos los dias al mercado, donde venden con entera libertad los efectos que traen del interior y se retiran pacíficamente á sus hogares, sin molestar ni ser molestados por nadie.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes:

Turin 7. — La sesion de la Cámara de los diputados se ha abierto en medio de las demostraciones del mas profundo dolor, por parte de cuantos componen la asamblea. El presidente, con voz conmovida, pronunció un sentido discurso al anunciar la muerte de Cavour. Minghetti se asoció en nombre del gobierno al duelo nacional. El Parlamento ha decidido cubrir la tribuna con un velo negro durante 20 dias. Ricasoli, jefe del gabinete, cayó tambien malo, pero una sangria consiguió aliviarlo.

Roma 6. — El principe Piombino, á quien se ha dado á elegir entre retratarse de su adhesion á la solicitud hecha á Francia, ó el destierro, ha elegido el destierro.

Marsella 6. — Dicen de Roma, que el principe Piombino y otros cuatro nobles romanos, vienen desterrados á Francia; añaden que un escribano y 15 médicos de las provincias anexionadas han sido presos por descubrirles proclamas y escarapelas tricolores.

Con motivo de la funcion nacional, ha habido discursos en favor de la libertad de Roma y de Venecia.

Craovia 6. — Se lee en el Czar, que el Papa ha amenazado al emperador de Rusia con la venganza del cielo, si persiste en perseguir la Iglesia católica y verter la sangre de hombres desarmados. Parece que será retirado el embajador ruso con este motivo.

Londres 6. — En la Cámara de los Lores lord Wadehouse confirma la noticia de la muerte de Cavour, y aquel como los lores Brougman y Malesbury hacen del ministro difunto los mas grandes elogios. En los comunes lord John Russell dice que ningun despacho oficial confirma la noticia de que los voluntarios del Canada hayan ofrecido sus servicios al presidente Lincoln.

Paris 6. — Mr. Cavour recibió todos los sacramentos y murió como debe morir un cristiano. El presidente del Parlamento en Turin ha pronunciado un discurso apelando á la union y buena concordia entre todos los italianos. Todos los periódicos de Paris y Londres se ocupan de la muerte de Cavour.

Fuad-Bajá ha dirigido un despacho á su gobierno declarando aceptar toda la responsabilidad de su mision, y comprometiéndose á restablecer la completa tranquilidad en el Libano, para lo cual ha tomado las mas energicas disposiciones.

Turin 8 por la noche. — El baron Ricasoli ha aceptado el encargo de formar el nuevo ministerio.

Constantinopla 6. — Es probable que en la segunda conferencia sobre los asuntos de Siria se venga á un arreglo definitivo.

La salud del Sultan se ha restablecido.

Paris 9. — El señor Fould ha sido llamado á Fontainebleau, debiendo pasar inmediatamente á Turin.

Una carta de Turin dice que hacia mucho tiempo que el conde de Cavour se hallaba en constante estado de malestar, que trataba de vencer con la obstinacion natural de su carácter, pero sin que pudiera conseguirlo, lo que le hacia decir con frecuencia á sus amigos intimos que sus esperanzas habian sido engañadas una vez mas por la lentitud que ponía la Francia en realizar su sueño constante de apoderarse de Roma y del Véneto. Sin embargo, estaba muy persuadido de que antes de fin de mes se tomaria en Paris, una decisio favorable, pero la vispera de la fiesta del

(68)
trato, y francamente, ¿qué hacia el señor de Mauvezin de una muchacha que por único dote le llevaba su corazón, cual una heroína de novela?

Esas cosas son muy lindas para leídas, pero nunca han bastado en una casa, y un consejero del tribunal mayor de cuentas está en posicion de saberlo mejor que nadie.

— Pero yo tengo tres millones en buenas tierras, y tu eres sobrina mía, exclamó impetuosamente la señora de Fongerolles.

Brilló un relámpago en los ojos de Alejandrina.

— ¡Callel dijo, ¡preciso es que no haya pensado, en ello!

Y se inclinó sobre la mano de la baronesa para besársela, pero esta le echó los brazos al cuello y la estrechó sobre su corazón.

— ¡Nunca te separarás de mí! la dijo.

Relejóse cierta emociion en el semblante de Alejandrina.

— Se lo prometo á usted, dijo con voz grave.

Se habia pronunciado la frase importante. Adoptada Alejandrina por la baronesa, y proclamada por heredera suya, solo se trataba ya de decidir al señor de Mauvezin á que se declarase, y para esto no habia que vencer grandes dificultades, pues solo le detenia el temor de una negativa. Aquello no podia menos de recordar la carta que escribió, y tenia miedo. En un hombre desvanecido por los triunfos obtenidos en la provincia, y tan inflatado con su mérito como lo estaba el señor de Mau-

(65)
zon para no discernir los motivos de aquel interés tan solicito, pero se guardó muy bien de dejarse adivinar que le comprendia. No ofreció variacion alguna en su actitud, y aun quizás aparentó estar con el menos atenta y menos deseosa de escuchar su conversacion. Se mostraba amable y bondadosa, pero como una ama de casa que piensa en sus huéspedes, y no como una muchacha feliz y torhada por la presencia del hombre á quien ha amado. Estas señales aparentes no pasaron desapercibidas por el señor de Mauvezin. Buscó algun rival en torno suyo y no le halló; pensó que aguardaria Alejandrina alguna oportunidad para hacer su eleccion, ó bien que era ya la prometida de algun desconocido que se veria llegar de improviso á La Bartoche. Su perplejidad aumentaba de día en día. Trató de sondear al viejo notario, pero tenia que habérselas con quien le escedia en astucia. El señor De-chapelles queria á su manera á la señorita de Rosier. Se hizo el misterioso y habló del porvenir en términos vagos que nada precisaban, pero que fomentaban toda clase de esperanzas.

Concluida la conversacion, el señor Mauvezin sintió sinceramente no haberse declarado con franqueza á Alejandrina durante su permanencia en Paris. ¿Cómo no habia comprendido que tenia al alcance de su mano á la heredera que buscaba hacia tanto tiempo? Su sentimiento era tanto mas profundo cuanto que Alejandrina producía entonces en su ánimo una impresion cuya estension é intensidad no acertaba á calcular, y que

escucharla. Ahora bien, hallándome muy decidida á no tomar por marido al primer allegado, y viendo que el señor de Mauvezin continúa corriendo, he renunciado valerosamente al matrimonio.

(64)
escucharla. Ahora bien, hallándome muy decidida á no tomar por marido al primer allegado, y viendo que el señor de Mauvezin continúa corriendo, he renunciado valerosamente al matrimonio.

— ¡Hum! mucho te apresuras, murmuró la señora de Fongerolles.

Así quedaron las cosas hasta el momento de las fiestas á que estaba convidado el señor de Mauvezin. Ya se hallaban en el castillo siete u ocho personas cuando él llegó. Alejandrina ayudaba á su tia á hacer los honores de la casa.

La posicion en que se habia colocado y el afecto de que la baronesa la daba señaladas muestras, habian modificado singularmente las ideas de los extraños respecto de ella. Habia pasado ya el tiempo en que Alejandrina usaba un mal vestido de lana negra; al día siguiente de su regreso á La Bartoche, encontró en su cuarto telas de verano y trajes que la baronesa habia hecho llevar de Paris para su sobrina. Sin apartarse de una estrechada sencillez, adoptó la señorita de Rosier formas y colores que se hallaban mas en armonia con su edad.

Fué como una verdadera transformacion, y la gran cuestion de su boda, que habia escitado durante tanto tiempo la curiosidad de los ociosos de Maulins, volvió á agitarse en las reuniones.

No fué el señor de Mauvezin el último que reparó en aquel cambio, y aprovechó la intimidad que nace de la residencia en el campo para dar á su lenguaje un giro mas tierno y vehemente. Demasiado le conocia ya Alejandrina á la sa-

Corpus, cuando esperaba precisamente el anuncio de una solución que tanto ansiaba, hé aquí que recibe un despacho (unos dicen que un despacho y otros que fué una carta) que lo dejaba todo pendiente para un porvenir muy lejano.

De Orizaba (Méjico) escriben con fecha 23 de abril á una persona de Jerez una carta que publica *El Reino*, diciendo que Carvajal, el mismo cuyo castigo se escusó hace poco tiempo, diciéndose que no se le podía haber á mano se pasea ahora por todas partes luciendo un nuevo grado, y afrentando con su opulencia á sus numerosas víctimas; que ha comprado en Méjico una casa que le costó 80,000 pesos fruto de atropellos ejercidos contra los españoles, y que ha conseguido se ponga en libertad á los españoles de San Vicente, que aun estaban presos. La misma correspondencia dice que si el comercio español, que gracias á multitud de ventajas de que no podrían disfrutar otras naciones, iba tomando allí un poderoso vuelo, hoy se encuentra poco menos que arruinado por completo.

Tanto en Sicilia, como en Nápoles, la insurrección toma cada día mayores proporciones. En Sora, tuvieron que retirarse los piemonteses después de doce horas de encarnizado combate. Una partida realista levantada á los alrededores de Catania (Sicilia) amenaza á la capital, donde se toman las mayores precauciones, y donde se ha dispuesto de Turin se envíen importantes refuerzos sin ninguna dilación. *El Monitor francés* dice en carta de Turin: «Hoy se ha tenido noticia de graves desórdenes entre Arrezzo y Urbino, es decir, en la parte de los Apenninos que separan á la Toscana de la Umbria. Se han enviado tropas piemontesas.»

En el ejército portugués la mayor parte de los oficiales son casados. En el regimiento de infantería núm. 1, de 31 oficiales que tiene, treinta son casados y cuentan sesenta hijos. En el regimiento núm. 3 solo hay tres oficiales solteros. Los casados tienen 254 hijos.

Las autoridades de Filadelfia capturaron en la mañana del 17 de mayo un bote submarino, inventado por un francés llamado Villerot, el cual tiene la figura de un cigarro puro; es de hierro y mide treinta pies de largo; había á bordo cuatro hombres, y es muy conveniente para navegar por debajo de una escuadra y causar á esta inmensos daños. Villerot dice que hace tiempo que le había construido con el objeto de sacar á la superficie los buques y efectos que hubiesen en el fondo del mar, pero nunca había hecho uso de él.

El agente que tiene en Nueva-York la compañía de navegación por vapor entre Virginia y Nueva-York, escribió una carta muy interesante al secretario de Estado del gobierno de los Estados Unidos, á la que aquel contestó que el gobierno de los Estados Unidos considerará como acto de traición la venta de buques á las autoridades de los Estados disidentes, y lo que es mas aun el recibimiento de dinero por via de pago de buques que hayan sido apresados en el Sur para ser armados con el objeto de hacer la guerra á los Estados Unidos.

El 5 del corriente junio, á las cinco y media de la tarde, cayó en París una granizada, fuerte y fria, que duró mas de doce minutos.

Las últimas noticias de Roma presentan á Su Santidad completamente restablecido.

Muy en breve aparecerá el decre-

to ya anunciado creando consejos administrativos en las provincias de Ultramar.

La procesion del Corpus ha sido este año solemnísima en Roma. Detrás del Papa que conducía el Santísimo Sacramento, iban el general Goyon, otros generales y un numeroso Estado Mayor. También asistieron la familia real de Nápoles y el cuerpo diplomático.

No se han recibido el 8 noticias de Roma relativas á la salud de Su Santidad. Por esto y por las últimas del 7 podemos creer que se hallará completamente restablecido.

La situación de Sicilia es aun peor que la de Nápoles, que es todo lo peor que puede ser. Parece, dice una carta de Palermo, que se ha renovado el latrocinio y la guerra de pueblo á pueblo de la edad media.

Gaceta.

—TELEGRAFO.—Hemos visto ya colocados los alambres en la nueva dirección que se ha dado á la línea pasando por el Puente. El domingo á las cinco de la tarde empezó la operación de variar la línea, y antes de las oraciones estaba terminada, gracias al celo é inteligencia con que dirigian los trabajos los señores Directores de esta estación é Inspector del ramo.

—BUEN TOTAL.—La recaudación obtenida en esta provincia durante el mes de abril último por los conceptos que á continuación publicamos, fué la siguiente: contribuciones, 368,094.99; consumos, caños de moneda y minas, 218,340.44; estancadas, 1,325,134.82; bienes nacionales 415,703.16; tesoro público, 343.18. Total 2,327,616.59.

—EMPALME.—Segun tenemos entendido, para 1.º del próximo mes de Setiembre quedará concluido el enlace de las dos vías férreas de Córdoba á Sevilla y de esta ciudad á Cádiz.

—DESGRACIA.—Ayer por la mañana fué atropellado por un carro en la calle de Carnecerías un pobre niño de jaundicia en mal estado.

—ESPOSICION.—Hemos recibido una sentida esposición de los callos, juanetes, ojos de gallo y demás pedestres zarandajas, pidiéndonos insistamos uno y otro día en la necesidad de continuar la suspenso obra del embalsamado público. Los lamentos de los esponentes llegan al alma, y hasta los adoquines de los consabidos ensayos se estremecen de dolor derramando casi tantas lágrimas como las personas que sobre ellos han pasado. Nosotros tenemos plena confianza en que el celo de la Municipalidad pondrá término muy pronto á este estado de cosas.

—ESTÁ BIEN.—Hace días que lucen nuevos reverberos en la calle de Juan de Mena, de cuyo mal alumbrado nos habíamos antes ocupado. Era en efecto un terrible contrasentido que la calle que lleva el nombre de aquel poeta cordobés, que iba delante de su siglo, hubiese quedado mas rezagada que el siglo de Juan de Mena.

—PERSONAL.—Ha sido jubilado D. José del Pino, cirujano que fué de la Beneficencia de esta provincia.

—¿QUÉ TAL?—La cosecha de habas está dando excelentes resultados. Un amigo nuestro en cuatro fanegas de tierra ha recolectado mas de cien fanegas de aquel fruto.

—NUEVO PAJAR.—En tal se ha convertido la calle del Paraiso. La numerosa concurrencia que pasó por dicha calle el domingo por la tarde puede informar sobre el asunto.

—ALLÍ Y AQUÍ.—Los periódicos de Málaga se quejan de que hay allí quien

se entretiene en quitar los marmolillos que impiden el paso de carruajes por algunas calles. Aquí nos quejamos de que no haya quien los ponga, con cuyo motivo pide la palabra la calle de Ambrosio de Morales.

—GALANTEADOR.—Una jóven fué herida hace dos noches en el Alcázar viejo. El agresor fué un jóven. El celador del distrito intervino y el reo... voló.

—ANUNCIO OFICIAL.—En virtud de lo dispuesto por la Dirección general de la Deuda pública en su orden de 23 de Mayo último, los tenedores de cupones de la Deuda consolidada y diferida, que deseen cobrar los intereses que los mismos devengarán en 30 del actual, en la Tesorería de esta provincia, han de presentarlos con facturas duplicadas en la misma, en el transcurso de los 15 días inmediatamente anteriores al del vencimiento; pues pasado este, los interesados tendrán que acudir á las oficinas generales para su cobro.

—ESTABLECIMIENTOS PENALES.—De orden de la Dirección general de establecimientos penales, se hallan de venta en la Depositaria de esta provincia ejemplares de la colección legislativa de Carceles, que acaba de publicarse en Madrid, al precio de 16 rs. cada uno.

—PRESUPUESTO.—En el número 91 del *Boletín oficial* de esta provincia se publica el de las obras de construcción en las cañerías que desde los veneros de las huertas de Santa Maria y el Hierro conducen las aguas á esta ciudad; de cuya subasta nos hemos ocupado antes de ahora.

—MAS VALE ASÍ.—El premio de setenta mil duros correspondiente al sorteo de 24 de mayo último, ha sido uno de los que la suerte ha repartido con mas acierto, porque ha ido á manos de personas casi todas de escasa fortuna. El premio cayó en Oviedo y se repartió del modo siguiente: Un décimo á un estudiante recién casado; otro á un tablero; otro á un tendero; otro á un portero; otro á un vendedor de chufas, un maestro albañil, un zapatero y un sastre; otro á un embaucador de dispensas, un sombrerero y un cartero; otro á un armero, un sastre, una viuda, una asistenta, un pintor, un correo y una verdulera; otro á un tendero, una criada, á su ama y á un consejero provincial; otro á un cobrador de contribuciones, dos aldeanos y un tendero, y el otro á un portero del Consejo y á un empleado en la contaduría de Hacienda.

—EL DIA DE MAÑANA.—El gacetero, cuyo oficio es olfatear todo cuanto puede, ha sabido muchas cosas que atañen á cierta jóven muy linda, á quien se las va á decir en seguidillas, para que sepa que él las sabe en verso, como ella las supo antes en prosa; escucha, pues niña escudida entre persianas, escucha y si eres capaz, mírame cara á cara, cuando me veas, y á que no te atrevas á contradecirme.

No sé por qué mi alma, —cuando te fuiste, —se quedó pensativa, —lánguida y triste; —¡ay! presentía —que alguno de tus ojos —se prendaría.

Porque cuando una cara — como la tuya, — que del pecho la calma — hace que buya, — va de viaje, — le rinde todo hombre — su vasallaje.

Y por Dios que era fijo — presentimiento, — que llegar y prendarte — fué en el momento; — ¡dulces estrellas! — te enviaron su brillo gratas y bellas!

Volviste preocupada — como no fuiste; — y á los sueños del alma — también volviste; — y hoy ya le esperas — entre las ilusiones — mas lisonjeras.

—Dichoso día trece — será sin duda — que al traerlo el Santo — será en tu ayuda; — pues San Antonio — es patrono y amigo — del matrimonio.

Pero yo que carezco — de buena estrella, — maldigo con enojo — de mi y de ella.

venga ó que no venga — siempre perderte.

Si viene, he de mirarte — con otro unda — en ensueños de amores — adormecida; — mágico ensueño, — hechizo de un amante — de tu alma dueño.

Si no viene, nos dejás — y en otros climas — lucirás los encantos — con que me animas; — forzosa muerte — que me condena al cabo — siempre á perderte.

Pues bien, si mi destino — así lo condena — que de las dos yo sufra — siempre una pena, — (á Dios lo ruego) — mas vale que te vayas — y... vuelvas luego.

Bien sé que por mil causas — no te merezco — pero no son abrojos — los que te afrezco; — porque admirarte — puede un hombre cualquiera — sin enojarte.

Y sé que á complacerte, — como es muy justo, — solo los buenos mozos — son de tu gusto; — oh! me alborozas — que á mi también me gustas — las buenas mozas.

En fin, si así lo quiere — mi mala estrella — que pierda de tu hechizo — la dulce huella, — yo te lo ruego, — mas vale que te vayas — y vuelvas luego.

Pero vuelve sin luna — ni estrellas de oro, — aunque el oro te ofrezca — todo un tesoro; — sino halagüeña — y mostrándote á los soles tu faz risueña.

Y que el cielo te ponga — en tu camino — otro de mas dulzuras, — mas peregrino — y en glorias ducho; — porque tú, vida mia, — mereces mucho.

El secretario de la redacción,

ISIDORO BADA.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Juan de Sahagun confesor, y S. Onofre, anacoreta.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En el convento de la Encarnación.

—En la iglesia parroquial de S. Pedro se celebrará mañana á las 8 una función á San Antonio de Pádua; predicará D. Andrés Mula.

—Mañana á las 9 1/2 se celebrará otra función á S. Antonio de Pádua en la iglesia de Francisco; predicará el señor don Manuel Molina.

En la misma iglesia dará hoy principio á las 5 1/2 de la tarde, una solemne novena al diablo de San Antonio; predicará D. José Bancas, pbro.

—Octavo día de novena á San Antonio de Pádua en la iglesia de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—Cuarto día de octavario que la congregación del caballero de Gracia consagra al Santísimo Sacramento en la iglesia de la Encarnación, á las 6 de la tarde; predicará don Serafín García Jurado.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Pilar, en Jesus Nazareno.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid de 8 de Junio. — 3, 10 100 consolidado á 50.70. — Dividendo á 45.7 — Deuda del personal 22.40

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde los dos de la tarde del día 10 de Junio de 1864, á igual hora del 11 del mismo.

Trigo. — Fanegas 552 desde 45 á 46 1/2 rs. Cebada. — 359 fanegas de 90 á 92 rs.

—Aceite dentro de la ciudad á 34 id. en los molinos á 42. Jabón blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—JEREZ 6. Trigo de 54 á 61. Cebada de 28 á 36. Habas de 46 á 50.

—GRANADA 6. Alhondiga. Trigo de 52 á 59. — Cebada de 53 á 58. Habas de 53 á 58. Aceite de 52 á 57.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ

CORDOBA. — 1864.

Imprenta y Litografía de D. Faustino...

